

# EL AVISADOR DE BADAJOZ.

PERIÓDICO DE INTERESES GENERALES.

Se publica  
todos los JUEVES.

Se suscribe en la calle Nueva, número 10, donde se dirigirá toda la correspondencia á nombre del Administrador.  
Todo suscriptor tiene derecho á insertar gratis una vez al mes sus anuncios que no pasen de doce líneas.

PRECIO DE SUSCRICION.  
En la capital, 2 rs. al mes; y fuera de ella 6 rs. trimestre anticipados.

## BELEN.

Hace 1883 años que en una pequeña Ciudad de Palestina, perteneciente á la tribu de Judá y en los confines de la de Benjamin, célebre en la historia por haber sido la cuna del mejor poeta de los hebreos y del rey más valiente y afortunado de los judíos; nació un niño, en la apariencia igual á los demás hijos de los hombres, en la realidad infinitamente superior á todos ellos; como que era nada menos que el Hijo de Dios.

Su nacimiento, ignorado del mundo, aunque esperado con ansia por todos los buenos, fué solo conocido al pronto de unos pastores, que velaban sobre sus ganados. Era que, según la profecía, venia á evangelizar á los pobres, porque los ricos más deseosos de los regalos del cuerpo que del alimento del alma, esperaban un rico que dejándolos gozar no los perturbara en la pacífica posesion de sus deleites.

Sin embargo no todos los ricos tenían pegado el corazón al oro, y hubo entre ellos quien no tuvo miedo de reconocer en aquel infante al Rey de reyes y Señor de señores.

Por entonces aquel nacimiento apenas hizo eco en la sociedad entregada á sus cotidianos devaneos apesar de las maravillas que se referian del recién nacido; pero algun tiempo después la Corte de Jerusalem tuvo noticia del caso, y lo que suelen hacer todos los tiranos á quienes el miedo priva de la razon, el tirano de la Judea pretendió deshacerse del niño dando orden cruel y bárbara de degollar á todos los niños varones de Belen y sus contornos de dos años abajo. Eran las primeras gotas del rocío que debía fecundizar la estéril y árida tierra de la antigüedad. Aun pasarán algunos años antes que este niño se dé á conocer en público á los hombres y eso que viene á traerles la paz, pero solo á los hombres de buena voluntad. En señal de ello el primer emperador de la Ciudad Eterna acababa de pacificar el Orbe y cerrar las puertas de Jano.

Y bien: ¿quien es ese Niño cuyo nacimiento tanta conmocion causó en el mundo, y cuyo aniversario hace latir de gozo y alegría los corazones de los hombres en toda la redondez de la tierra? ¿Quien es ese niño que á medida que van trascurriendo los años parece adquirir mas simpatías y conquistarse mas el afecto y buen querer del género humano? ¿Quien es ese niño que al cabo de XIX siglos aun es celebrado con cánticos, danzas, músicas y regocijo universal? ¿Será un descendiente de Alejandro ó de Ciro ó de los Faraones ó de Augusto? Nada de eso, es el hijo de una virgen humilde que viene á confundir á los soberbios; es la sabiduría de Dios que vino á patentizar las locuras de la filosofia humana, es en una palabra la regla que va á ordenar lo desordenado, y á enderezar todo lo que se halle torcido.

Contra Él brama la impiedad moderna con rabia impotente, como la rabia y furor de Herodes; contra Él emplea hoy la sofisteria las vedadas armas de la calumnia y la mentira; contra Él se han conjurado las potestades de la tierra y el abismo en los templos de la naturaleza, con el fin de arrojarle de su solio; contra Él en fin, conspiran todos los enemigos de la verdad, porque Él es la verdad; todos los enemigos del orden porque Él es el orden; todos los enemigos de Dios porque Él es Dios.

Pero á los enemigos modernos de este niño, mansos ó fieros, ocultos ó manifiestos, les sucederá lo mismo que á los antiguos: pasarán sin dejar rastro de su existencia, mientras el Divino Niño de año en año, de generacion en generacion y de gente en gente, irá recibiendo los honores y homenajes de sus fieles, aumentados cada dia con las nuevas conquistas que su dulzura, su gracia, su bondad y su encanto, hacen entre las filas del bando opuesto.

## UN LIBRO DE TEXTO.

### III

Conocidos los antecedentes del escritor y el criterio que sigue en sus investigaciones ó imaginaciones, no es difícil conjeturar lo que dirá en el curso de su historia.

En la primera leccion trae un párrafo de las fuentes que pueden consultarse con provecho acerca de los sucesos de España, fuentes que, como iremos viendo, no han servido para enriquecer con su caudal el libro del Sr. Arenas.

Dedicado El Avisador á la defensa de la verdad religiosa en todas las esferas de la actividad intelectual, según se lo permiten sus fuerzas, he-mos de prescindir en el examen critico del libro que nos ocupa, de todo lo que sea extraño al orden religioso; pues aunque sentimos muy mucho que en cualquier materia no se enseñe siempre la verdad conocida, no podemos sin alargar bastante este trabajo; que será desde luego demasiado extenso, tratar en él asuntos que no digan relacion directa ó indirecta al orden revelado y á la historia eclesiástica. Hasta materia nos da el libro de D. Anselmo en este terreno sin necesidad de acudir á otros.

Nos contentaremos hoy con indicar en general los rasgos más salientes en el orden indicado, citando ademas algunos hechos como muestra de la instruccion histórica del autor. Pues bien, el señor Arenas, en fuerza de sus convicciones, procura presentar á la Iglesia católica, y sobre todo á sus ministros, como una rémora de la civilizacion, como un estorbo que salió al camino de la humanidad en su marcha progresiva y triunfal hácia adelante. La Iglesia, y sobre todo el Clero, nada bueno hizo, pudiendo hacer mucho según la doctrina del Sr. Arenas. La Iglesia, y sobre todo el clero, ha sido siempre, y es hoy, un obstáculo á los adelantos de la ciencia, á los adelantos del arte, y á los adelantos de la industria y el comercio. Y como estos son en concepto de D. Anselmo los supremos bienes de la humanidad, la Iglesia, y sobre todo el clero, se han opuesto y se oponen sistemáticamente al bien de la sociedad humana.

No es preciso ser muy lince para deducir la consecuencia que se desprende legítimamente de estas premisas, y que el autor no deduce en el tomo primero, único que ha publicado, dejando sin duda la deduccion á sus discípulos.

Si la Iglesia y sus ministros sirven de estorbo á la asecurion de los fines sociales, lo procedente es acabar con ellos para que entre en caja la sociedad. Así el Sr. Arenas asienta las premisas de aquel himno diabólico que dice: *Principiemos por los reyes, y acabemos por el clero; y esto lo hace en un libro de texto á la juventud estudiosa.*

Para el Sr. Arenas todo lo bueno que tiene España después de la predicacion del Evangelio es

debido, primero á los bárbaros, y después á los árabes. Nuestra postracion actual y nuestras desgracias débense únicamente á la intransigencia y fanatismo católico. Entusiasta admirador de los bárbaros, se olvida de su barbarie para acusar á la Iglesia, que fué la culpable de la irrupcion agarena, y luego pone sobre las nubes á los secuaces de Mahoma, como modelo de hombres de bien, hábiles, generosos, industrioses, científicos y trabajadores.

Los judios por su parte son deudores al Sr. Don Anselmo de los mas apasionados elogios, y de la mas profunda commiseracion por sus desgracias. Parecenos que si llegara á ocupar nuestro protagonista el trono de Juliano, llamaria de los cuatro vientos á los hijos de Israel y los meteria en posesion de la Palestina, edificándoles de nuevo su famoso templo; pues si bien es verdad que él detesta, según dice, todas las religiones positivas, capaz seria, con tal de dar un bofetón á la Iglesia, de dejarse circuncidar.

En una palabra, donde quiera que aparece un enemigo de la Iglesia católica, allí vé D. Anselmo, un hombre grande, digno del respeto y alabanza del mundo entero. Todo esto y mucho más ha de quedar patente en los artículos sucesivos, con documentos auténticos tomados del libro del Sr. Arenas; así como la falsedad histórica de sus acusaciones, y lo errado de sus juicios en lo que dice relacion á las causas de los sucesos narrados.

Siguiendo en todo sus convicciones nos dá poblada nuestra península mas de 6.000 años antes de Jesucristo, contra lo que dicen de consuno todos los historiadores y todos los monumentos, hasta los *dolmenes* y *menhirs*. La religion de aquellos primitivos españoles no era, como asegura el Sr. Arenas, politeismo, sino el monoteismo, primitiva religion de los hombres, que se conservó mucho tiempo después del diluvio sin mezcla de errores politeistas, hasta que unos pueblos primero y otros mas tarde fueron olvidando las tradiciones ó corrompiéndolas, de donde resultó esa informe mezcla de errores y supersticiones, que tanto rebajaron la humanidad, hasta que esta fué redimida y enseñada por el mismo Hijo de Dios en persona.

Para tamaña afirmacion el Sr. Arenas no se vale de las fuentes, sino más bien de sus convicciones. Y en este punto las convicciones de D. Anselmo, para quien todas las religiones positivas son una farsa, se reducen á que en asuntos religiosos, de idéntica manera que en los de otros órdenes empezó el hombre por lo ménos, para ir progresando hasta lo mas; siendo por tanto mas perfecta la religion de un pueblo, cuando este pueblo ha dado algunos pasos en la civilizacion. Hecho falsísimo que está en oposicion con lo que enseñan las historias todas.

Así, en los pueblos antiguos aquellos eran mas supersticiosos que fueron más civilizados. Diganlo sino los egipcios que adoraron hasta las cebollas, los fenicios que introdujeron en España la idolatria, los griegos y romanos, que en todas partes y en todas las cosas veian un Dios, hasta en las escobas de barrer. Mientras los Escitas y los Germanos conservaban el monoteismo, aunque tambien más tarde fueron arrastrados por la corriente politeista.

¿Que mas? Hoy dia los salvajes de América reconocen y adoran al *Gran Espiritu*. ¿No tiene de ello noticia el Sr. Arenas? Por lo que hace á nuestros padres, los antiguos habitantes de la Hesperia, si D. Anselmo hubiera leído las fuentes

que cita, conformándose á ellas, y no á sus particulares convicciones, hubiera visto en Estrabon (a) por ejemplo, que los celtíveros y sus vecinos del Norte veneraban y honraban con danzas al Dios desconocido, juntándose la noche del plenilunio y reuniéndose las familias delante de las puertas de casa para adorar y tributar culto á la divinidad.

Bien que el mismo autor lo reconoce, cuando tratando en la página 21 de la religion de los celtas, escribe: «Finalmente creían en la existencia de un solo Dios, si bien le adoraban bajo muchas formas.... y adoptando el pueblo estos atributos separadamente, vino á caer en el politeísmo.» Luego antes era monoteísta.

Como se componga el pasaje copiado con este otro de la página 74 el autor verá. Haciendo la reseña de los progresos españoles en la edad antigua, dice: «En religion, vemos que desde la repugnante idolatría (quizá el fetichismo) representado por los dioses aborígenes Baracio, Togotis, Salambo etc.... nuestra patria adelanta hasta el antropomorfismo griego y romano.»

¿Donde está la repugnante idolatría y el fetichismo de los primeros españoles? ¿no nos acaba de decir el mismo autor que creían en la existencia de un solo Dios? y que vinieron á caer en el politeísmo? Esos dioses, como Moloch, no son de origen español, sino cananeo y fenicio, y los cananeos fueron quienes introdujeron en España la idolatría.

Vamos á concluir este artículo copiando un testimonio que prueba cuan profundos son los conocimientos históricos del Sr. Arenas en materias eclesiásticas. Hállase en la página 11, donde dice con mucho aplomo: «El primer Papa no italiano otro español, San Dámaso.»

¿Habrá leído siquiera D. Anselmo algun catálogo de los Pontífices Romanos? Nos inclinamos á creer que no, cuando de esa manera desbarra. Pues ya al principiar el siglo 2.º encontramos á S. Telesforo; S. Higinio, S. Eleuterio griegos; S. Aniceto siro y S. Victor africano, que cierra el ciclo de los papas de aquella centuria. En el tercer siglo tenemos á S. Antero griego, y S. Cayo dalmata, pariente del Emperador Diocleciano. En el siglo cuarto rigieron la nave de S. Pedro antes de nuestro S. Dámaso, S. Eusebio griego y S. Melquiades africano.

Y no obstante el Sr. Arenas en una cosa tan conocida y clara asegura bajo su palabra que el primer papa no italiano fué un español!

¿Que será cuando no se trate de materias tan evidentes? ¿Que sucederá cuando tenga algun ligero fundamento para no conformarse á la verdad histórica?

Por fortuna empieza desbarrando en cosas tan triviales, que previene desde luego al lector que no esté enteramente en piernas. Pero en cambio los niños que por vez primera toman en sus manos un libro de historia, quedarán tan satisfechos presumiendo que aprenden lo verdad histórica; mientras lo que aprenden son las convicciones de su maestro!

## VARAPALOS.

Atienda el hermano *Diario*.

Para que un sacerdote llegue á obtener un curato de término necesita:

Haber estudiado 12 ó 14 años.

Haber invertido un caudal en esta carrera.

Y obtener el curato mediante una oposicion en que pruebe su suficiencia.

El Estado dá á este Cura para su sostenimiento, y como recompensa de los bienes que de la Iglesia tomó, 1,750 pesetas nominales; que con el descuento vienen á quedar en unos 15 reales diarios, en vez de los 20 que el periódico democrático saca.

Al *Diario* le parece dicha cantidad una exorbitancia y esclama:

«¡Ya quisiera... un oficial de albañil... tener un jornal seguro de la cantidad expresada!»

¡Pues claro! Y por eso se dan casos en que los oficiales de albañiles ó cosa así, dejan el oficio y se meten á... directores de diarios.

No le de vueltas el *Diario de Badajoz*. Los curas estan tan mal dotados como los pobres maestros de escuelas.

(a) Geograf. Lib. 3.

No todos, porque nosotros conocemos á uno que cobra:

Por desempeñar malamente una escuela 1,650 pesetas: por otra idem de adultos 325: por casa 480: por gastos ordinarios 412,50, y total: 2,867 pesetas, ó sean 11,468 reales, que le dan diariamente 31 y todavía le queda un sobrante para poder tomar el café.

Y para esto habrá estudiado, cuando mas, cuatro años.

Conque ya vé el periódico *commutativo-sinagmático* que hay alguna diferencia entre los dos tipos propuestos.

De las dotaciones de los Canónigos, sobre las cuales hace tantos aspavientos, el *Diario*, no diremos nada.

Bastará saber que no tienen lo que un oficial subalterno del ejército.

Y eso que dichos puestos constituyen la meta de la carrera eclesiástica.

Si el Gobierno quiere acabar con la empleomanía no tiene mas que hacer una cosa.

Nivelar los empleos civiles con las dotaciones del Clero, y al otro día no encuentra ni un empleado para un remedio.

Nos pregunta el periódico cantonal.

«¿La Iglesia ó el clero heredó dichos bienes, terrenales del fundador de la Iglesia, Pedro, ó de sus otros compañeros, pobres pescadores?»

Las palabras que aparecen subrayadas lo han sido por nosotros, á fin de que note el lector, los progresos que el *Diario* hace en la historia eclesiástica y en teología que estudia en las convicciones de D. Anselmo y en las notas extratestuales que semanalmente publica.

Contestando á su pregunta, le diremos: que la Iglesia heredó los dichos bienes terrenales de Cristo su fundador, que al constituir la sociedad perfecta la dotó de la facultad de adquirirlos.

Como Cristo recibía las ofrendas de los fieles, empleándolas en cubrir sus necesidades y las de sus discípulos y en socorrer á los pobres; así también la Iglesia ha recibido las ofrendas que la piedad de los fieles ha depositado en sus manos; para emplearlas del mismo modo que su divino Fundador.

Testigo sino, los innumerables establecimientos de beneficencia y enseñanza de que está sembrada la Europa y el mundo entero, debidos á la Iglesia Católica.

Y continúa preguntando el *Diario*.

«Item... ¿No predicó Cristo la humildad y la pobreza? ¿No es el sacerdocio institucion en que resplandecer debe el desprecio de los bienes mundanos? ¿No es su mision de constante sacrificio? ¿No es su ministerio la práctica de todas las virtudes? ¿No se exige para poder cumplir todos estos deberes, vocacion para consagrarse al servicio de la Iglesia?»

Consecuencia. Luego los ministros de la religion católica están obligados á... no comer.

¡Oh chirumen democrático, y que agudo eres!

El mismo colega cantonal dice en su número del Domingo que nosotros no queremos transigir con sus datos estadísticos.

¡Hombre no! nosotros ni hemos aceptado ni rechazado esos datos. Lo que hicimos fué, deducir de ellos algunas consecuencias que tiraban de espalda.

Que estaban mal sacadas estas consecuencias debia demostrar el *Diario*, y no irse por los cerros de Ubeda para concluir diciendo: el martes próximo seguiremos refutando....

Para seguir es necesario empezar, y esto no lo ha hecho el *Diario* todavía.

Aunque parece inverosímil, aseguramos á nuestros lectores que el siguiente párrafo lo ha escrito el *Diario de Badajoz*.

«Ya lo hemos dicho más de una vez. Las cuestiones religiosas nos son indiferentes y no las tratariamos en el *Diario* sino existiese *El Avisador de Badajoz*, que con su constante reto, con sus imprudentes ataques y con su lenguaje siempre agresivo, son causas de nuestras vivas contestaciones y de buscar en nuestro diabólico arsenal las armas, que al herir al adversario, lastiman á veces los sentimientos religiosos de amigos nuestros.»

Se necesita toda la frescura propia de la esta-

cion para estampar verdades de tan grueso calibre.

Ahi está la coleccion del *Diario*. Apenas si hay un número que no contenga un ataque á la religion católica. Empezó llamando *clerigalla* á los ministros de ella, siguió ridiculizando sus dogmas, fijando las fechas en que, al decir del *Diario*, se habian inventado, y no cesó ni un solo día en sus ataques hasta acabar con la paciencia de los católicos, que al verse insultados por el *Diario* en el mismo Viernes Santo, decidieron oponer un dique á su impiedad sectaria.

Diganos ahora el periódico demagogo, ¿era EL AVISADOR el que con su constante reto le provocaba á tratar esas cuestiones religiosas, que ahora, dice, no trataria si EL AVISADOR no existiese? ¿O no es mas bien una verdad que está en la conciencia de todos, que las provocaciones del *Diario* dieron vida á EL AVISADOR?

¿Pues que! ¿Si el *Diario* se hubiera limitado á defender sus ideales políticos hubieran salido al encuentro los católicos? ¿Por qué ni para qué? Estos en cuanto tales no tienen preferencia por ninguna forma de gobierno; pero el *Diario de Badajoz* con sus ataques á la moral y á la religion, les ha hecho antipática y odiosa la causa que defiende.

Insiste el *Diario*, en que no es inmorál la novela que ha publicado; por la razon poderosa de que tiene buen lenguaje en griego y ha sido traducida por Varela. Pero h.: *Diario* ¿hemos nosotros tachado la literatura de la novela en cuestion? Eso la hace mas perjudicial porque es un veneno en copa de oro.

Empiece V. la publicacion de los libros de Ovidio titulados *de arte amandi*, porque, siguiendo ese principio, no habrá dificultad en publicarlos ni leerlos. Son clásicos. Despues regale á sus abonados algunas poesias de Catulo, tambien son clásicas. ¿Se atreverá? Pues no dicen las cosas que su *Cloe*.

No hemos llamado protestantes á los redactores del *Diario*, en el sentido que dice este periódico. ¿Que habiamos de llamar! Digimos que eran protestantes en sentido negativo, es decir *ultra protestantes*, ó mucho peores que los protestantes; porque estos al fin tienen religion, aunque falsa, y el *Diario* confiesa y ha confesado muchas veces que no tiene ninguna. Tiene dice, la moral universal. ¿Con qué se come eso, h.: *Diario*?

Y que gracioso está el h.: al hablarnos del noble reto lanzado por el Sr. Arenas contra EL AVISADOR, para discutir en público! ¿No comprende el hermanito... que precisamente para dar mas publicidad acudimos á la prensa? Pues bien claro lo hemos dicho. Pero al *Diario* le estorba lo negro de la tinta y por eso no vé.

Que pedimos á los liberales la muerte del *Diario*. Eso sería pedir peras al olmo, y no hemos llegado á tanto.

Además que para nosotros seria una desgracia la muerte del *Diario*, de la cual nunca podríamos consolarnos. ¿Que iba á ser de nosotros entonces? ¿En que nos habíamos de ocupar si faltaran los materiales que este periódico nos suministra?

Un temorcillo abrigamos en verdad por la salud de nuestro incomparable *Diario*: desea la excomunion. ¿Se habrá olvidado de la muerte de su hermano primogénito *El Autonomista*? Precisamente por haber nacido excomulgado, el *Diario* tiene una vida tan arrastrada.

Tan entrecejas tiene el *Diario* la excomunion que en el número del martes la estampa dos ó tres veces. ¿Si querrá ahora el *Diario* que lo admitan en la comunión de los Santos?

## VARIEDADES.

Segun vemos en un periódico republicano de Zaragoza, agítase al presente en dicha Ciudad, la cuestion del cierre de los establecimientos comerciales en los dias festivos.

Los representantes del Comercio han celebrado varias conferencias con el Emmo. Sr. Cardenal con objeto de llegar á un acuerdo definitivo.

Los dependientes del comercio á quienes se debe la iniciativa en este asunto, se han visto

en la necesidad de recurrir á la prensa para desvanecer las torpes calumnias y malévolas interpretaciones de que ha sido objeto su noble y cristiano proceder.

*La Derecha* que es el periódico á que antes nos hemos referido, dá cabida en sus columnas, no obstante su color político, al siguiente remitido que nos complacemos en reproducir; pues en él campean las ideas y sentimientos del mas puro catolicismo.

Dice así:

Zaragoza 14 de Diciembre de 1883.

Sr. Director de *La Derecha*.

Muy señor nuestro y de nuestra consideracion: Dispénsenos V. si nos valemos de su popular y leído periódico, para desvanecer algunos errores que se propalan contra nosotros, con motivo de la tan debatida cuestion de cerrar los establecimientos mercantiles durante los dias festivos.

Así como no ha faltado quien nos calumniara, achacando á la generalidad de los dependientes de comercio el propósito de conseguir por medios de coaccion y de la violencia la realizacion de sus deseos, tampoco ha faltado quien, penetrando en lo más hondo de las intenciones, se propusiera á afirmar que en nuestro empeño nos ha guiado todo menos el sentimiento religioso.

Error lamentable. Por lo pronto, el haber solicitado la intervencion de la primera autoridad eclesiástica de la Diócesis cerca de nuestros principales, responde de la pureza de nuestros móviles. Y sepan, esos espíritus ávidos, que no pueden ver una accion noble sin llevarla á mala parte, que muy pronto recibirá la pureza de tales móviles confirmacion elocuente. No está lejano el dia en que se promueva una reunion para solicitar de nuestros respectivos Jefes que nos dispensen la honra de acompañarnos los domingos á los Oficios divinos, á la Misa mayor y al sermón, por la mañana; á Vísperas y Completas, por la tarde.

Y avanzaremos mas. Tambien hemos de pedir, que, donde haya desaparecido, se restablezca la costumbre de rezar en familia el Santo Rosario por las noches en los dias festivos, y que se constituya una Cofradia, bajo la advocacion de un Patrono tutelar, al objeto de que, una vez por lo menos en cada año, nos sea dado hacer solemne ostentacion de nuestra fé y de nuestras creencias como gremio y como corporacion.

Y no considerando esto bastante todavia, hemos de procurar que las fiestas sean de recogimiento y de oracion. Haremos propaganda para que durante ellas se cierren los teatros y no se abran los bailes; para que cesen los correos y no salgan los trenes; para que desaparezcan las visitas nocturnas á centros de recreo y de vicio, y se hagan tertulias inocentes y honradas.

En una palabra, y como mentis á los que desconocen la idea piadosa que preside el movimiento iniciado por nosotros acerca del particular, conste que no hemos de parar hasta ver realizado nuestro sueño de cambiar las condiciones de la vida actual, un tantico inficionada de escepticismo y de utilitarismo, creando en ella costumbres sanas y provechosas para el bien espiritual y temporal de las familias.

Reciba V., señor Director, el testimonio de la consideracion de sus afectísimos SS. SS.

Q. B. S. M.

VARIOS DEPENDIENTES.

Este comunicado hubiera sido recibido con una rechifla por el *Diario de Badajoz*, y sin embargo su correligionario *La Derecha* lo acoge en sus columnas con marcadas muestras de benevolencia.

De donde se deduce que no todos, los republicanos son de un mismo pelo, y que algunos no han saltado todavia el de la dehesa.

Segun hemos oido, en nuestra Capital se ha intentado algo, tambien por los dependientes del Comercio, en el mismo sentido en que trabajan sus compañeros de Zaragoza.

La peticion nos parece justa, y de desear es que se excogitara un medio para que, sin perjuicio de los intereses comerciales, se cumpliera lo que la Religion prescribe, dicta la razon y hasta la naturaleza exige.

El descanso en los dias festivos.

**Al Niño Jesus.**

No sé, Niño hermoso,  
Qué he visto yo en Ti,  
Que no sé qué tengo  
Desde que te ví.

Tus tiernas mejillas  
De nieve y carmin,  
Tus lábios hermosos  
Cual rosa de Abril;  
Tu aspecto halagüeño  
Y el dulce reir,  
Tan profundamente  
Se han gravado en mi,  
Que no sé qué tengo  
Desde que te ví.

Si acaso algun dia  
Me atrevo á salir  
Al ameno prado  
Por me divertir;  
A do quier que mire  
Te miro yo allí,  
Y entonces de nuevo  
Comienzo á advertir.  
Que no sé qué tengo  
Desde que te ví.

Quando por la noche  
Me llego á dormir,  
Al punto entre sueños  
Te veo venir;  
Los brazos extendido  
Por asirme á Ti,  
Mas quedo burlado,  
Y digo entre mi,  
Que no sé qué tengo  
Desde que te ví.

Mi pecho que ha sido  
Cual bronce hasta aqui,  
Tu luz ardorosa  
No puede sufrir.  
El alma se exhala  
Cual aura sutil  
Y yo de tal suerte  
Me siento morir,  
Que no sé qué tengo  
Desde que te ví.

Vuelve, Niño amable,  
Tu rostro hácia mi,  
Dame que yo viva  
Sola para Ti,  
Dame que en tu gracia  
Yo acierte á morir  
Para que así pueda  
Por siempre decir  
Que no sé qué tengo  
Desde que te ví.

V. M.

**NOTICIAS VARIAS.**

Leemos en *La Fidelity Castellana*, excelente diario católico que se publica en Burgos.

"El dia de la llegada á Roma, del príncipe imperial de Alemania llovía á mares; de suerte que todo lo que el rey de Italia tenia preparado se agüó."

El príncipe imperial fué alojado en el palacio *Pala-zzino*, construido por Victor Manuel para su esposa morgamatia; y como no es palacio de la corona, ni ha sido nunca de la Iglesia, este edificio no está en entredicho, como sucede con el Quirinal, ocupado por el rey Humberto. Si el príncipe imperial de Alemania hubiera aceptado el alojamiento dispuesto en el Quirinal, en este caso, Su Santidad, Leon XIII, no le hubiera recibido.

De suerte, que el rey de Italia, ante la actitud firme del Vaticano, ha tenido que ceder y no alojar en el Quirinal al príncipe imperial, durante su estancia en Roma.

Hé aqui un hecho por el cual se pone de nuevo sobre el tapete la cuestion del patrimonio del Santo Padre.

*The Times* ha hablado de la cariñosísima y entusiasta manifestacion de que ha sido objeto al marcharse á Roma el eminentísimo señor Cardenal Manning, de parte del Clero y del pueblo católico de su Arzobispado.

Hablando de esta manifestacion, dice *The Tablet*:

"Desde hace muchísimos años no se habia visto en Inglaterra una manifestacion católica tan entusiasta, numerosa y lucida. Dejará huella en la sociedad inglesa, y será el principio de una serie de actos que mostrarán cuán viva se halla en los católicos de este reino la fé que tantos santos produjo en esta Isla gloriosa."

Dice *El Imparcial*.

"La enfermedad que aqueja al Sr. Romero Ortiz se agrava por momentos. Las noticias de anoche le pre-

sentan en un estado de postracion que hacia temer un fatal desenlace.

"Se espera que en el tren de hoy llegue de Galicia un sacerdote, dignidad eclesiástica en una de las iglesias sufragáneas de la de Compostela, é íntimo amigo del enfermo, para prestarle los auxilios de la Religion."

El Sr. Romero Ortiz es hoy el Gran Oriente de la masonería española; pero por lo visto es hombre que lo entiende; y comprendiendo que los mandiles y triángulos son muebles muy pesados para hacer el viaje á la eternidad, llama á un ministro de la religion católica para ponerse en condiciones de poder arribar felizmente á las playas eternas.

Que la gracia divina brille con todo su esplendor en este caso, es lo que deseamos para bien del enfermo y desengaño de muchos ilusos!

Tenemos entendido que en una poblacion de esta provincia (Rivera del Fresno) ha tocado un premio de un millon de reales en la última lotería de Navidad, con el que han sido favorecidos algunos pobres, pero tambien dos ó tres ricos.

Segun una carta que nos ha remitido desde Valencia de las Torres el Sr. D. Gabriel Vazquez, y que por su mucha extension no podemos insertarla, el dia 20 llegaron á aquella Villa los PP. Misioneros Lazaristas, habiendo sido acogidos con las mas expansivas muestras de entusiasmo y profundo respeto por el vecindario todo, distinguiéndose las personas principales del pueblo y sus dignas autoridades Sres. Alcalde y Juez municipal, D. Cándido Montalbo y D. Domingo Sebastian. El comunicante espera que produzca excelentes resultados la Santa Mision, y nosotros nos asociaremos de muy buen grado á tan cristianos deseos.

**SECCION LOCAL.**

El *Diario de Badajoz*, en el número correspondiente al 21 del que rige, inserta un comunicado suscrito por el Pbro. D. Antonio Sara y Paz. Nosotros que no acostumbramos á formar juicios *a priori*, en la presente ocasion, casi casi hubiermos de creernos autorizados para quebrantar esta regla; y la razon es muy obvia, como á primera vista comprenderá, todo el que, con imparcial criterio, y desligado de los compromisos de escuela, como diria cualquier político, examine el hecho que motiva estas líneas.

Trátase de un sacerdote que acude á la prensa, y con la circunstancia agravante de dirigirse á un periódico, que hace alarde de ser enemigo declarado de personas y cosas eclesiásticas; y claro está que, por este solo acto, el proceder del Sr. Sara, no ha podido menos de sorprendernos y merecer nuestra censura, como de fijo merecera la de toda persona sensata. Y cuenta que nosotros, de presente, solo nos referimos á la forma elegida por el comunicante; forma que juzgamos á todas luces desacertada, dicho sea con permiso del mismo.

Hemos dicho que hablamos únicamente de la forma puesta en práctica por el Sr. Sara, por la razon potentísima de que nos es desconocido completamente lo principal, objeto de su demanda; toda vez que en su escrito nada dice acerca del particular, sin duda por no haberlo creído conveniente.

Esperamos pues, para formar juicio, á que el interesado diga cual sea su reclamacion; y entonces, con toda imparcialidad, diremos lo que nos parezca, siempre por supuesto, dentro de los limites de la caridad cristiana, y de las consideraciones que se merece la respetable clase sacerdotal, de que dicho Sr. Sara forma parte.

**SECCION RELIGIOSA.**

El martes próximo, fiesta de la Circuncision de N. Sr. J. C., predicará en la solemne funcion de la Sta. Catedral, el canónigo de la misma D. Domingo Rubio.

Hoy á las cuatro y media de la tarde, principian en la Iglesia de M. M. Carmelitas, los cultos que durante el mes de Enero, anualmente se practican en dicha Iglesia.

# SECCION DE ANUNCIOS.

**ALMACEN DE PIANOS,**  
ORGANOS, MUSICA E INSTRUMENTOS DE  
TODAS CLASES PARA BANDAS Y  
ORQUESTAS DE

**ANTONIO COVARI,**  
casa fundada en 1874 por D. Federico  
Conde.

UNICO DEPÓSITO DE PIANOS EN LA PROVINCIA DE  
LA FABRICA DE LOS SRES. RAYNARD Y MASERAS  
DE BARCELONA.

Efectos de venta en este establecimiento a  
precios de fábrica.

Organos y armoniums de los Sres. H. Chis-  
tophe y Etienne, de París.—Pianos españoles,  
alemanes y franceses.—Arpas de Erard, de  
París.—Instrumentos de madera, de metal,  
de cuerda y de percusión.—Precioso surtido  
de guitarras, bandurrias, cítaras, violines,  
violoncellos y contrabajos.—Accesorios de  
todas clases.—Surtido grande de  
cuerdas, nacionales y romanas para los ins-  
trumentos anteriores, a precios baratísimos.  
—Música y obras para piano al precio de la  
casa editorial de D. Antonio Romero y Andía  
de Madrid.—Se venden pianos a plazos y se  
cambian usados por nuevos.

Esta casa se surte directamente de las fá-  
bricas nacionales y extranjeras más acredita-  
das y facilita por los mismos precios que otras,  
instrumentos mucho más superiores.

Se remiten catálogos gratis a quien los  
pida.

**NOTA.** Los pedidos de instrumentos y música  
se sirven; pero han de venir acompañados de su  
importe en letras de fácil cobro a la orden de An-  
tonio Covari.—Esta casa se encarga de pedir to-  
da clase de música, pianos e instrumentos que no  
contenga su establecimiento, para lo cual posee  
modelos y precios de las fábricas más acreditadas  
de España y Extranjero.

**Antonio Covari, agente interna-  
cional de aduanas.** Comisiones,  
consignaciones y tránsitos.—Re-  
presentante de varias empresas de  
vapores a América.—Agente de  
aduanas de la Compañía de los  
ferro-carriles extremeños.

Soledad, 25, Badajoz.

**LABORATORIO FARMACEUTICO**  
DE  
**D. PEDRO SORIANO.**

*El mejor y más eficaz remedio contra  
las tercianas, cuartanas y demás  
fiebres intermitentes!!*

El autor del prodigioso medicamento para  
curar todas las afecciones del estómago, lo es  
a la vez de las *maravillosas píldoras febrif-  
ugas, contra tercianas y cuartanas.*

Estas píldoras, de las cuales una sola caja  
basta para curar radicalmente toda clase de  
intermitentes en la inmensa mayoría de los  
casos, están causando la admiración de cuan-  
tos las toman por sus felices resultados. Es el  
específico más seguro de todos los descubiertos  
hasta hoy de una gran facilidad para tomarlo.  
Tiene además la virtud de reparar pronta-  
mente las fuerzas perdidas y ser un enérgico  
resolutivo de las inflamaciones del bazo.

Único depósito en Badajoz, farmacia y labo-  
ratorio químico de D. Pedro Soriano, calle de  
San Juan, 44.

El antiguo y acreditado fundador  
de campanas **D. FRANCISCO CARBAJAL Y  
MUNZ,** ofrece al público sus servicios a  
precios convencionales, cual no otro,  
garantizando sus trabajos por el tér-  
mino de un año en Medina de las To-  
rres, calle de Tinojeros, núm. 4.

**OLEO DE LA PERSIA**  
DE HERRINGS Y COMP. — PARÍS.

**RESTAURADOR DEL CABELLO.**  
Único usado por el Zar de la Persia, la Reina de Inglaterra,  
el Sultan de Turquía y las damas elegantes de todos los paí-  
ses.  
Hace nacer y crecer el cabello, fortifica la raíz dando a los  
tubos capilares la fuerza y vigor de la juventud.  
Precio: 12 rs. frasco.—Único depósito en Badajoz, Farma-  
cia de D. Mariano Ordoñez, Río, 5.

**GRAN. BAZAR**  
DEL  
**AGUILA DE ORO**  
PLAZA DE LA CONSTITUCION, 20.  
**BADAJOZ.**

Objetos de escritorio, armas y efectos de caza, traspa-  
rentes y palos portiers, espejos y lunas, medias cañas.  
Abanicos, flores, corbatas, paraguas, sombrillas, cor-  
ses, guantes, mantillas, velos, fichus y pañuelos de la  
China.  
Cubiertos garantizados, perfumería, bisutería, quince-  
lla, juguetería, artículos de viaje, objetos de fantasía.  
Cristalería, loza de pedernal, jarrones de china, mue-  
bles y arañas, lampistería colgante y sobre mesa, cua-  
dros y cromos.

**TINTURA INGLESA**  
DE HERRINGS Y COMP. — PARÍS.

Maravilloso descubrimiento que devuelve a los cabe-  
llos blancos su color natural en el espacio de tres días.  
No contiene nitrato de plata ni sustancia nociva a la sa-  
lud. No precisa de lavar antes ni después de su empleo.  
El resultado es garantizado infalible.  
PRECIO: 20 rs. frasco.—Único depósito en Badajoz,  
Farmacia de D. Mariano Ordoñez, Río, 5.

Más de millon y medio de purgas en el último  
año con la acreditada

**Agua de Looches LA MARGARITA.**

Prueba la general aceptación de un específico **SIN  
RIVAL** para las escrófulas, herpes sifilíticos invete-  
rada, úlceras, desarreglos de la menstruación, flujo  
blanco, infartos de la matriz, erisipelas, ictericia,  
malas digestiones, estreñimiento pertinaz.—Venta  
del agua **EN BOTELLAS** en todas las farmacias y  
droguerías principales.—Depósito central único en  
España **JARDINES, 15,** bajo, donde se abonan  
cuatro cuartos por casco.—**IMPORTANTE**—Esta  
agua premiada en todas las Exposiciones, donde se  
ha presentado ha obtenido medalla de oro, premio  
concedido en la Exposición Especial Balneológica  
de Francfort (Alemania) cuyo jurado se componía  
de los mismos dueños de manantiales de aquel país,  
recibiendo así justo tributo a este de España, que  
está considerado como el primero en su clase en el  
mundo, y sin rival para todo el protomedicato.

**ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO**  
DE  
**D. EMILIO ORDUÑA**  
ÁLAMO 7, BADAJOZ.

Impresiones de gran lujo en tintas negras y de colo-  
res, circulares, facturas, anuncios, esquelas de enlace  
y de defunciones, tarjetas y membretes, letras de adorno  
para papel timbrado y sobres; encuadernaciones de to-  
das clases.

**ALMANAQUES RELIGIOSOS**  
y de La Ilustración  
EN EL  
Centro general de suscripciones  
15—SOLEDAD—15

CON PRIVILEGIO.  
**AGUA DE LEMERY**  
INSTANTÁNEA,  
para teñir de negro ó rubio los  
cabellos y la barba.  
—(r)—  
**Frasco 8 y 16 rs.**  
—(r)—

CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES  
Único punto de venta en Badajoz,  
farmacia y droguería de Camacho, y  
en las principales farmacias de Fran-  
cia.

**Manera de emplearlo.**  
Agítese el frasco, despues impreg-  
nese bien una pequeña brochita y fró-  
tese con ella los cabellos ó la barba.  
Una vez seco el pelo se lava per-  
fectamente con jabón frotándose con  
una tela de lienzo.  
Se obtiene el resultado con suma  
facilidad, despues basta una ó dos  
aplicaciones por semana a la raíz.

**D. Francisco Call,**  
PRESBITERO,  
ORGANISTA 1.º DE ESTA CATEDRAL Y  
ANTIGUO PROFESOR EN BARCELONA.  
ofrece sus servicios en la ense-  
ñanza de solfeo, piano, armonia  
e instrumentacion.

Melchor de Évora, 20, Bajos.

Á LOS LABRADORES.

**MÁQUINAS AVANTAJADAS INGLESES.**  
Su precio 1500 reales. Dirigirse  
para los pedidos calle de Santo Do-  
mingo, número 55, bajos, donde se  
darán informes y se enseñará una a  
quien desee adquirirla.  
También hay arados, máquinas de  
vapor, prensas, etc.

**CENTRO GENERAL DE SUS-  
CRIPCIONES** a obras de lujo y  
económicas: Libros rayados y papel  
pautado.  
Se hacen tarjetas, membretes y  
papeletas de felicitacion y enlace.  
Pedro Gonzalez Neira, Soledad, 15.

**Mangas Americanas**  
para regar, trasegar y para bombas  
de incendios, mangas de goma y de  
lana de hilo puro, medidas de estao  
y de lata del sistema métrico deci-  
mal y baños de lluvia.  
TODO SE HALLA  
en el taller de hojalatería de  
**ANTONIO ACOSTA,**  
**12, Calle de la Sal, 12.**

**ALMACEN DE MUEBLES DE ALQUILER**  
CALLE DEL GRANADO  
núm. 15.  
En dicho establecimiento y proce-  
dentes del arriendo se realizan 50  
confidentes pintados, de cada cua-  
tro asientos, propios para pasillos,  
comedores y casas de campo, a la  
cuarta parte de su verdadero precio.  
**A 50 reales uno.**

**LECANDA**  
PROFESOR MERCANTIL.  
Consultorio de Contabilidad,  
Comedias 14, Badajoz.

Se ven en dos pares de puertas  
de calle con bastidores todo en buen  
estado, dos puertas de cristales, dos  
rejās y una escalera que puede ser-  
vir para un pajar. En la calle de Ar-  
co-Aguero, núm. 3, darán razon.

Se alquila una bodega, sita en la  
calleja de la calle de Mesones.  
En la calle Aduana, número 23,  
darán razon.

Trozos selectos de AA. clásicos,  
latinos, sagrados y profanos or-  
denados y anotados por D. Francisco  
Franco y Lozano y D. Rafael Lama  
y Leña, catedráticos en los Institutos  
de Badajoz y Cabra. Hállase de venta  
la 2.ª edición de esta obra al precio  
de 7 pesetas ejemplar en la calle de  
Arco-Aguero núm. 7; y en Cabra,  
Priego 45.

**Aguas minero-medicinales**  
DE  
**MARMOLEJO,**  
Gaseosas-bicarbonatadas-sódicas.  
PREMIADAS CON DIPLOMA DE HONOR  
Y VARIAS MEDALLAS.

De certificados facultativos resul-  
ta que estas maravillosas aguas han  
curado las enfermedades siguientes:  
Albuminuria, anemias, astenia ner-  
viosa, arenillas, cálculos biliares,  
catarros gástricos crónicos, catarros  
vesicales ó intestinales, cloro, ane-  
mia, clorosis, cólicos nefríticos y  
hepáticos, bilis, convalecencias de  
fiebres graves, diabetes sacarina,  
dispepsias en todas sus formas, di-  
senteria crónica, disuria, desarreglos  
menstruales, enteralgia, enteritis  
crónica, espermatorrea, fiebres in-  
termitentes crónicas, gastralgia, gas-  
tritis crónicas, hemorragia del estó-  
mago, hepatalgia, hepatitis crónica,  
hipercrinia biliar, hiperemia hepá-  
tica, hipocondria, histerismo, ictericia  
crónica, infarto hepático y espléni-  
co, infarto del hígado y del bazo,  
leucocithemia, litiasis úrica (mal de  
piedra), obesidad, piel nefrítica, po-  
luria, quíturia (orina lechosa), re-  
tención ó incontinencia de orina, úl-  
ceras simples y lesiones orgánicas del  
estómago.

Temporada oficial de 1.º de Abril  
á 15 de Junio y de 15 de Setiembre  
á 30 de Noviembre.  
Sin perder ninguna de sus virtudes  
medicinales, se venden estas aguas á  
los precios de 3, 4 y 5 reales bote-  
lla, segun cubida en las principales  
farmacias, y por cajas dirigiéndose al  
Administrador en Marmolejo ó á la  
Dirección, calle de Serrano, 55, Ma-  
drid.—Depósito en Extremadura;  
farmacia de R. Valdés, en Badajoz;  
Gimenez Hurtado, en Cáceres; Gor-  
don, en Burguillos; Alvarez Pozo, en  
Zafra, y Diez, en Valencia de Alcán-  
tara.